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Школьникам нашей современной жизни непросто усвоить систему 

склонений существительных современного русского языка, запомнить все 

падежи и окончания, выучить разносклоняемые слова. Но при этом нужно 

учитывать, что в наше время система склонений упростилась. Изучая методику 
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преподавания склонения в национальных классах, нужно учитывать, что в 

узбекском языке категория рода и из следует нет  склонения существительного. 

В древнерусском языке к эпохе начала письменности существовала 

многотипность склонения, на которых выражались, что одни и те же падежи у 

существительных разного типа имели разные окончания. В ранний период 

праславянского языка каждый тип склонения характеризовался последним 

звуком основы, в зависимости от того, на какой гласный или согласный 

оканчивалась основа. Напомню, что основа – это совокупность всех частей слова, 

кроме окончания. 

Изучим эти типы склонения, какие они были и что в дальнейшем с ними 

произошло. 

В древнерусском языке было шесть склонений, у трех из которых имелись 

еще и разновидности.10 

1 тип -  слова с основой на *-ā ( =а долгий). 

Слова с основой на *-ā имели твёрдую и мягкую разновидности склонения. 

К этому типу относились: 

 существительные женского рода, имеющие в И.п. окончания –а (вода, 

рука); 

 некоторые существительные мужского рода, которые также оканчивались 

на –а ( слуга, юноша ); 

 существительные мужского рода с окончанием на –ии ( судии, кормчии); 

 существительные женского рода на –ыни ( кънягыни, рабыни ). 

2 тип – слова с основой на *-ŏ ( =о краткий). 

Это склонение тоже такое интересное, потому что оно объединяло 

существительные мужского и среднего рода. К этому типу относились: 

• существительные мужского и среднего рода, которые имели  в И.п. ед.ч. 

окончания –ъ, -о после твёрдого согласного, например: столъ, село, или 

окончания –ь, -е после исконно мягкого согласного – конь, поле; 

• а также слова мужского рода – типа краи, розбои. 

3 тип – слова с основой на *-ĭ (=и краткий). 

Сюда относились: 

 слова мужского и женского рода, которые имели в И.п. ед.ч. окончание –ь; 

 существительные женского рода могли иметь полумягкий согласный 

(кость), так и исконно мягкий ( ночь ), а у существительных мужского рода 

обязательным условием было наличие полумягкого согласного,  а не исконно 

мягкого. 

Именно полумягкий согласный в Им. и В. падежах позволяет отличать 

слова мужского рода с основами на *-ŏ и *-ĭ. 

4 тип -  слова с основой на *-ŭ (=у краткий). 

                                                           
10

 Бондалетов В. Д. Самсонов Н. Г., Самсонова Л. Н. Старославянский язык. — М., 2008. 
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К этому типу склонения относились несколько существительных мужского 

рода с окончанием –ъ в И.п. после твёрдого согласного. Нам предстоит их 

запоминать: сынъ, вьрхъ, волъ, половина, ледъ, медъ, возможно, также слова илъ, 

олъ, солодъ. 

5 тип -  слова с основой на *-ū ( =у долгий). 

К этому склонению тоже относились не много слов женского рода с 

окончанием –ы в И.п. ед.ч.: свекры(свекровь), цьркы(церковь), любы(любовь) и 

т.д. Особенно относились названия плодов растений и термины родства. 

6 тип – слова с основой на согласный *-n, *-t, *-r, *-s. 

К этому склонению относились существительные всех трёх родов.  

Существительные с основой на согласный подразделяются на несколько групп в 

зависимости от согласного  основы, который не имеет И.п. и проявляется в 

косвенных падежах: 

• с основой на *n (м.р.) – дьнь (день), корень; 

• с основой на *n (ср.р.) – семя, имени, семени; 

• с основой на *s (ср.р.) – чудо, небо, слово; *n (м.р.) – камы, ремы ( камень, 

ремень); 

• с основой на *r (ж.р.) – мати, дъчи ( матери, дочери); 

• существительные с основой на *t (ср.р), они обозначали детёнышей живых 

существ – тел, козъл ( в пословице « Нашему теляти да волка поймайте) 

В современном русском языке он часто прослеживается и в именительном 

падеже, а также в однокоренных словах. 

Это склонение стало раньше всех разрушаться и к чему всё это привело, 

сейчас мы свами рассмотрим. 

Среди этих представленных шести типов были, так называемые, как 

продуктивные и не продуктивные типы склонения. Вот, первые три типы 

склонения на *-ā ( долгий ) , *-ŏ ( краткий),*-ĭ (  краткий) мы относим к 

продуктивным типам склонения. Существительные, которые относились к 

продуктивным  типам, были многочисленны, то  есть большая группа слов, 

большая часть существительных относились к этим трём типам. И если 

возникались слова в древнерусском языке по действующим 

словообразовательным моделям, то они пополняли эти три продуктивных типа. 

А вот последние три типа, о которых мы с вами говорили, склонения на *-ŭ ( 

краткий ), *-ū ( долгий) и согласные *-n, *-t, *-r, *-s, считались 

непродуктивными, так как в них входило ограниченное количество 

непополняемых существительных. 

Разрушение старой системы склонения существительных произошло не 

сразу. Это был долгий многоступенчатый процесс. Судя по памятникам 

письменности, начался он уже в XI веке и занял несколько столетий. 

Вместо шести древних типов склонения в современном русском языке 

установились всего три типа склонения, основой такого объединения стали 
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продуктивные склонения.  Первоначально в древнеруском, праславянском и 

индоевропейском языках деление слов по типам склонения складывалось на 

основе семантического признака, то есть старались объединить в один тип 

склонения близкие по своему значению, семантике. Потом ведущим принципом 

становится грамматический род существительных, существительные стремятся 

объединиться в один тип склонения, в зависимости от грамматического рода. 

Рассмотрим, что получилось в результате этого. В современном русском 

литературном языке существует три продуктивных склонения – первое, второе, 

третье, которые объединили следующие бывшие типы склонений: 

в первое склонение входят слова с бывшей основой на *-ā ( вода, папа, дядя, 

девица) и часть существительных женского рода и склонения на *-ū ( долгий ) : 

буква, тыква; 

К первому относятся слова женского, мужского и общего рода с 

окончаниями на -а, -я: женщина, мужчина, песня, армия, непоседа и т. д. Можно 

рассмотреть список окончаний таких существительных в различных формах: 

 

падеж окончания примеры 

единственное число 

именительный -а, -я Корова идет. Песня звучит. 

родительный -ы, -и Не видно коровы. Не слышно песни. 

дательный -е Я сказал корове. Я внимал песне. 

винительный -у, -ю Вижу корову. Слушаю песню. 

творительный -ой, -ей Любуюсь коровой. Наслаждаюсь песней. 

предложный -е Вспоминаю о корове. Думаю о песне. 

множественное число 

именительный -ы, -и Коровы идут. Песни звучат. 

родительный нулевое окончание Не слышно песен. Не видно коров. 

дательный -ам, -ям Я сказал коровам. Я внимал песням. 
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винительный 

= родительному, если сущ. 

одушевл. 

= именительному, если сущ. 

неодушевл. 

Видел коров. Слышал песни. 

творительный -ами, -ями 
Любуюсь коровами. Наслаждаюсь 

песнями. 

предложный -ах, -ях Говорю о коровах. Рассуждаю о песнях. 

 

ко второму склонению вошли прежде всего слова с бывшей основой на *-ŏ ( 

краткий ) и мужского и среднего рода ( волк, отец, окно море ), они составили 

костяк этого склонения. И сюда же ввелись все слова бывшего склонения на *-ŭ ( 

краткий )- : сынъ, вьрхъ, волъ . И вошли слова именно  мужского рода с бывшего 

склонения на *-ĭ (гость). И ещё вошли существительные на согласный *n ( 

камень, ремень ), существительные среднего рода с основой бывшей на -*s ( чудо, 

небо ) *t ( теленок ) при переходе эти существительные благополучно изменили 

свой грамматический род, раньше они словами среднего рода; 

к третье склонение вошли существительные женского рода с бывшей 

основой на *-ĭ (ночь ),  оставшиеся существительные на *-ū (любовь, церковь), 

склонение на согласный*-r. 

Вот таким образом осуществилась перегруппировка типов склонения 

существительного, из шести бывших типов склонения образовались 

современные три типа, которые мы изучаем. При изучении надо учитывать 

разносклоняемые, несклоняемые существительные. 
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